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看平
上海证券：技术上，昨日大盘收上下

影线的小阳线，成交量略有萎缩，下面

10 日均线支撑明显，但上升空间不足，

预计短期大盘将维持在此位置震荡。在

年前资金依旧不宽松的情况下，操作上

建议投资者应观望为主，可适当关注业

绩预增中小板个股表现机会。

期货

浙商期货：周二商品市场整体弱势

偏空，纤维板期货午盘触及跌停后反

弹 ， 重 挫 2.14% ， 收 报 63.9 元/张 。 能

源化工类跌幅较深，橡胶大跌 3.04%创

新低，受日胶大幅杀跌和日经指数连

续 3 日跳空下行影响，昨日国内天胶破

位下跌，天胶技术格局延续偏弱的走

势，需要注意量能的变化，目前依然

属于下跌放量的格局，反映出市场信

心依然偏谨慎，建议前期空单谨慎持

有。

（分析师观点仅供参考，不构成投资

建议）

（严小章）

受央行再度启动逆回购的利好影响，

昨日沪指早盘高开，一度快速冲高，随后

因抛售压力，指数从高点回落，但银行股

表现较强，充当了护盘主力，一定程度上

也遏制了调整幅度，全天成交量有所萎

缩。截至收盘，沪指报 2038.51 点，涨

幅0.26%；深成指报7740.75点，跌幅

0.15%。

沪深300股指期货主力1402合约报

收 2238.0 点 ， 上 涨 3.8 点 ， 涨 幅

0.17%。

追账款 稳军心 列计划

三位瑞商的年关盘算

临近马年春节，上班族们揣着因
年终奖而变得鼓鼓的荷包，盘算着怎
么过好这个年。但是许多企业的当家
人把过年视为过“关”，资金、员工、
订单⋯⋯马年春节的年关，瑞商怎么
过，过得好吗？是谋划新一年打算，
还是忙着讨债？是担忧来年员工，惦
记着库存还是忙着转型创新？请看记
者发回的故事。

■记者 项乐茹 陈希林 实习生 卢奕铨

周松平（市新华胶线厂总经理）

年关临近，这几天我到杭州、上海等地

跑了一趟，走访一些老客户，与他们聊聊

天、叙叙旧，探讨明年服装行业发展前景，

听听他们的看法和意见，顺便带回一些订

单，好安排来年的生产计划，在外面马不停

蹄地跑了七天，到大年廿六晚上才回来。

这两天还与留守的员工一起打扫卫生，把

厂房打扫干净过新年。

我的新华胶线厂创办至今已有 30 多

年，是一家以生产松紧线、包纱线等服装辅

料配套产品的专业厂家，生产的产品共有

80 余种。多年来，企业以优质的产品、合理

的价格、优良的服务与省内外多家企业建

立长期的合作关系。

因受国内外大气候的影响，近几年来

服装行业发展呈持续不景气的状况，服装

辅料配套行业也出现滑坡现象，公司 2013

年销售额比上年下降约 20%。

服装辅料配套行业属于劳动密集型产

业，近几年来，工人劳动工资连续上涨，迫

使一些服装生产企业转向越南、柬埔寨、孟

加拉国等东南亚国家生产加工，以降低生

产成本。一方面，劳动力成本增加，另一方

面，原材料却在持续降价，库存的原材料越

多亏损也随之加大，但企业为确保生产所

需，必须购进适量的原材料。生产成本的

增加，挤压了企业利润空间，使企业的处境

变得更为艰难。

与往年相比，今年员工都提早放假回家

过年，我的企业在大年廿二就让员工回去

了。年底这几天，企业没开工生产，也听不

到机器发出的嘈杂声，厂内变得十分安静。

虽然厂区安静，我心里却不平静：一开春，企

业将又面临一线工人紧缺的情形，我要赶紧

加快产业升级，解决用工难题。

为企业更好地适应市场竞争，去年我

试图增加投入，购买设备，对企业进行技

改，走转型升级之路，以适应未来市场发展

需要。去年 8 月份，我投入资金 50 万元，购

买 4 台台湾产的先进设备，对生产线进行更

新，这些设备自动化程度高，生产的产品质

量好，同时能减少员工，如果效益明显好转

的话，下步我还会继续加大投入进行技改，

以提高经济效益。

员工 订单 转型

计划

资金

创新

过年对我像闯关

谢永进（浙江立特建筑装潢有限公司

董事长）

前几天，听到员工回家对我说“老板明

年见！”，看着厂里外来务工人员一个个拿

着背包，带着大包小包的新年礼物回家过

年，我心里为他们感到高兴的同时还真有

点羡慕。

年关到了，对于办企业的老板来说，由

于资金、用工等问题，过年就好像一个关

口。在关口上，把事情处理好了，新年开春

才能更快更好地使公司运行起来。

老板在很多人的眼中，应该是最自由

的，想放假就放假，待遇福利自己说了算，但

谁又知道每年外来务工人员早早回去过年

的时候，老板却还苦苦坚守在工作岗位上。

过去的一年，我的公司从瑞安市建筑装

潢公司升格为浙江立特建筑装潢有限公司，

这次的升格使我们公司与现有的承包资格

对等起来，使公司业务向全国拓展。但升格

的同时，公司压力也逐渐变大。去年我还在

杭州创办了分公司，并设立了建筑幕墙室内

装饰设计研发中心。根据公司日益增长的

发展需求，急需招聘大量的高层次技术和管

理人才，在年底还有许多准备工作要做，要

干到大年三十是肯定的。

作为一个公司的总舵手，你不多动动

脑筋，那你的公司将很快被市场所埋没。

创新是企业发展的动力，全球建筑市场正

在朝着绿色建筑的方向转变，绿色建筑设

计和施工是今后的发展目标。去年我们推

出光伏建筑幕墙、断桥隔热门窗（铝合金隔

热门窗）和铝包木隔热门窗产品，这些产品

能很好地起到保温、隔音、节能等作用。新

的一年，我们还会继续引进和研发出一些

新的绿色节能环保的产品，谋求企业的转

型升级，而年底就要把这些目标和计划确

定下来。

在年底最让人头疼的还是资金问题。

建筑行业投入资金大，成本回收慢，往往前

期都要自己垫付大部分资金。虽然年底用

公司的流动资金保障了工人的工资全部足

额发放，但明年开春购买材料、开工费用可

都在这些工程款中。这两天，我东奔西跑，

都在铆足了劲地催工程款。

这些年，由于房地产市场的管控较为严

格，对建筑行业带来了较大的冲击。但我相

信凭着“以立己的上乘技术”，公司能在逆境

中突围。

稳定军心最重要

卢利明（温州蓝雨伞业有限公司总经理）

要过年了，公司里已经放假，生产线也

停了，外地员工们也陆续回乡。员工们放假

了，身为老板的我却还不能放假，还要天天

到公司“报到”，和相关部门进行“头脑风

暴”，讨论新一年计划的执行方案。

和其他办企业的朋友们相比，我这两

天的日子算是清闲的了，他们大部分都在

追债。年末了，很多订单款没到账，还有一

大帮员工等着发工资回家过年，都是火烧

眉毛的要紧事。

其实，我也有过要不到钱、讨不到债的

焦虑。八九年前的某一年除夕，晚上 9 点了

我还饿着肚子追着客户要账。一个不守信

用的客户一拖再拖，欠我的 500 万元订单款

迟迟不肯打给我，我当时好说歹说，他终于

答应先支付 50 万元。可到最后竟只打了 5

万元钱，害我几乎付不出员工工资，只好东

拼西凑填补了空缺。那一年的除夕夜，彻

夜难眠。

从那之后，我再也不想品尝过年讨债、

到处求人的滋味。从 2005 年开始，我下决

心把那些恶意欠款、拖款的客户全部拉入

“黑名单”，不再接受他们的订单。要做到

这点其实很难，但留着这样的客户对企业

发展毫无益处，我狠下心，宁愿产值做低

点，求质不求量。

过去的一年，我们蓝雨伞业的产值做

到了 8000 万元，这在全国制伞行业已经算

是前列。现如今我的经营理念发生了转

变。以前，我们是走性价比高的路线，喜欢

接一些大订单来充产值。面对市场竞争的

加剧和大环境的影响，势必要寻找新的盈

利增长点，提高产品的附加值。

幸好，我们找到了新的方向。去年，我

们突破了技术难关，开发个性化的制伞产品

品牌，拓展了新的市场领域，这让我们企业

全体上下干劲十足。新的目标，新的领域，

需要更多的优质人才。这么多年打理企业

的经验告诉我，员工才是企业发展的生力

军，留住人才就是企业生产力。按时发工

资，给足员工福利，稳定军心最重要。

根据这个想法，我们蓝雨成了挺特别

的企业。还没到交款期限，就开始催着供

货商讨要付款账号要打钱给他们，因为我

们的财务要放假啦，员工赶着去年终旅游

呢。正因为我们的信用，得到了供货商的

支持，在价格上给予优惠。而且有了先前

的教训，我现在只做现金不赊账，维持着充

足的现金流，员工年终奖和开春开支不再

发愁。

列计划谋转型


